



Ilustre Municipalidad de Calbuco

Cuenta Pública 2010



Estimados Vecinos

Como todos los años y en cumplimiento de la ley, les presento, a Ustedes, vecinos y vecinas de nuestra comuna de Calbuco, la cuenta pública correspondiente a las acciones y proyectos realizados durante el año recién pasado 2010.

El año que recién pasó fue un período muy duro para nuestro país, el fuerte terremoto que azotó nuestro país y el posterior tsunami marcó a fuego lo que sería el resto de año, dejando miles de damnificados, pero también despertando ese sentimiento de solidaridad que tenemos tan arraigados los chilenos cuando un compatriota está en apuros, Calbuco también fue parte de esa cadena solidaria. En la comuna, la crisis del salmón que comenzó el año 2009, continuó, por lo que mucha gente se encuentra cesante. Palear esta situación fue el principal objetivo de la gestión del municipio, sin embargo ningún esfuerzo es suficiente.

Sin embargo nuestra comuna no se detuvo, continuaron desarrollándose importantes proyectos como el nuevo Puerto de Conectividad, que servirá para que los vehículos y personas que viajan a isla Puluqui cuenten con las comodidades que merecen.

Durante el año pasado continuó la construcción del nuevo Centro de Salud Familiar, esta es la inversión más importante en salud en los últimos 20 años, la obra gruesa del edificio ya está terminada, faltando la implementación de equipos, los cuales se encuentran en proceso de licitación, esperándose que tras las autorizaciones del Ministerio y el Servicio de Salud entre en operaciones durante la segunda parte de este año.

En educación los resultados del Simce tomados el año 2009, a los cuartos y octavos años básicos y segundo medio trajeron buenas noticias para los establecimiento municipalizados de Calbuco, la mayor parte de los establecimientos subieron sus puntajes respecto a los años anteriores, superando varios los puntajes promedios de escuelas de similares características y en los mejores casos a las escuelas particular subvencionadas de la comuna. En el contexto de la provincia, la comuna de Calbuco se ubicó en el segundo lugar en los puntajes promedio.

Invito a los vecinos a conocer los importantes pasos que hemos venido dando para concretar el progreso y desarrollo que todos los habitantes de nuestra comuna, hombres, mujeres, trabajadores, gente de mar, jóvenes, estudiantes sueñan para este amado archipiélago de Calbuco.

Rubén Cárdenas Gómez
Alcalde de Calbuco

CONECTIVIDAD Y ELECTRIFICACION



La Comuna de Calbuco es un archipiélago, como tal necesita conectividad entre las islas que lo componen. Con la puesta en marcha del servicio de barcaza entre la Isla Puluqui y Calbuco, se hizo necesaria la construcción de una rampa en la ciudad, la cual comenzó a construirse durante el 2010.

Enmarcado dentro del Plan de Conectividad Austral el Terminal Portuario de Conectividad está destinado a dar servicio portuario a barcazas y/o naves similares con la finalidad de potenciar la conectividad del archipiélago con el continente.

Durante el 2010 se realizaron la mecánica de suelos, el estudio de impacto vial, los estudios oceanográficos, el

estudio conceptual de maniobrabilidad y la situación de terrenos.

La estructura se compone de una rampa para embarque y desembarque de vehículos, una explanada para albergar las instalaciones, zona terrestre de maniobra de vehículos y pasajeros, refugio para pasajeros, proyecto eléctrico y de iluminación, proyecto de agua potable y alcantarillado para el terminal, atracadero para lanchas y naves Menores

La explanada tiene un área de 2232 m² aproximadamente, conectada a Av. Los Héroes. Se contempla la conformación de un relleno marítimoprotegido en todos sus costados mediante un enrocado de protección.

Electrificación

Se termina la ejecución y regularización del proyecto de Electrificación Rural El Rosario, el cual beneficia en total a 108 familias. Además se continuó con el proceso para la electrificación de las islas Quenu y Tabón, el cual en la actualidad se encuentra en proceso de licitación. De esta manera, se construirá y se instalará luz eléctrica en ambas islas mediante un sistema mixto entre energía eólica y motores diesel, el consumo de los habitantes isleños será subvencionado por el estado por lo que los consumidores pagarán un precio similar al del sector continental.

DESARROLLO URBANO



Con el Programa de Pavimentación Participativa del MINVU se ejecutaron los proyectos de pavimentación de Calle Las Rosas en Población Jardín I y el Pasaje El Te, Primer Tramo.

Los proyectos aprobados durante el 20° proceso de selección y que se ejecutarán durante el presente año son: Calle Los Juncos y Las Achiras en Población Jardín II, calle Nueva I (Helvecia) en Villa Los Lagos.

También se comenzó la pavimentación de Avenida Los Héroes principal acceso a nuestra ciudad y que se encontraba con gran cantidad de grietas y baches en toda su longitud y cuenta con mala



evacuación de aguas lluvias. La reparación de calzada involucra el tramo de calzada simple de 175,5 metros y la doble calzada, tanto el tramo norte de 353 mts hasta la intersección con calle esmeralda y el tramo de sur de 336 hasta calle Federico Errázuriz.

Con respecto a la elaboración de proyectos, durante el año 2010 se trabajó fundamentalmente en iniciativas que enmarcadas en el desarrollo de la comuna, otorgaron fuentes laborales para atacar los altos índices de desempleo de la comunidad. De este modo fueron dos las líneas de financiamiento con las cuales se trabajó, ejecutándose 13 proyectos FRIL, destacando la

construcción de veredas en Almirante Latorre, muros de gaviones en Pureo, Estero Quihua y sedes sociales. Mediante los programas de Proempleo se mantuvieron espacios públicos y se mejoraron mediante limpieza varios caminos rurales de la comuna.

AREA DEPORTES

La actividad física y deportiva representa una de las actividades fundamentales para el desarrollo personal, la calidad de vida y el mejoramiento de las condiciones de salud de las personas, además de representar instancias de integración y convivencia muy importantes en nuestra sociedad. Algunas de las actividades más relevantes realizadas durante el 2010 fueron:

Talleres especiales de verano dirigido a hombres y mujeres, niños y adolescentes: Ajedrez, atletismo, natación, fútbol, actividades poblacionales, taller baile moderno Pargua, taller de folklore. Total participantes: 345

Programas Urbanos y Rurales Comunes: mundialito de fútbol isla Puluqui, mundialito fútbol isla Puluqui damas, campeonato fútbol inter ciudades Chéchal, campeonato fútbol de escuelas y talleres Pargua, olimpiada femenina Putenío, olimpiada



isleña isla Huar, mini olimpiada Chéchal, campeonato fútbol vecinal regional, campeonato de fútbol asociación isla Huar, campeonato de fútbol asociación Codihué,, competencia de natación " Ramón Cahuel Morales", campeonato regional de baby fútbol femenino, torneo de lucha china, rally automovilístico, corrida atlética aniversario, corrida atlética fiestas patrias. Total 3.639 deportistas.

Programas con el Instituto Nacional de Deportes Fondos IND: Escuelas Abiertas a la Comunidad Sector de Pargua, Escuelas de fútbol Femenina Calbuco, Programa jóvenes en Movimiento, Sector camino San José Sede Víctor Jara, Programa especial Día del Desafío. Total 1.596 participantes

Proyectos Adjudicados Fondeporte IND: Proyecto Baile Entretenido Mujeres Sector Huito - San Rafael, Campeonato de Fútbol Rural femenino y masculino. Maratón de Gimnasia Entretenida Calbuco. Total 486 participantes

Proyectos Adjudicados F.N.D.R. 2% : Escuela de Básquetbol Escolar Femenina y masculina Escuelas Eulogio Goycolea, Balmaceda, San Miguel, Campeonato de fútbol Escolar Femenino y masculino Escuelas Eulogio Goycolea, Balmaceda, San Miguel Bernardo O`Higgins. Total 280 estudiantes participantes.

CALIDAD DE VIDA

Una de las preocupaciones más importantes de la gestión municipal es promover la calidad de vida de sus ciudadanos, por ello se realizan gestiones en seguridad, prevención de consumos de alcohol y drogas y otros programas que apuntan en esa dirección.

Seguridad vial: Con el objetivo de otorgar mayor seguridad a conductores y peatones se realizó la instalación de señalética en Isla Puluqui, también se hizo mantención de señales de tránsito, pintura de pasos peatonales en Calbuco y Pargua.

Aseo y Ornato: Durante 2010 se ampliaron las rutas rurales de recolección de basura en el sector Dao Norte e isla Puluqui, en una ruta de 50 km, donde la población potencialmente beneficiada puede llegar a las 2.500 personas. Actualmente el 90% de los sectores rurales continentales que cuentan con caminos accesibles para el ingreso de los camiones, cuentan

con el servicio de retiro de basura.

También se realizó la creación, mejoramiento y recuperación de espacios recreativos y áreas verdes en: Villa Los Angelitos, La Picuta, Población Islas de Calbuco, Plaza Chile y Edesio Alvarado.

Se hizo además una campaña de arborización urbana, esta actividad enmarcada dentro de las actividades del Bicentenario, contó con el apoyo técnico y logístico de la SEREMI de Vivienda y Urbanismo y CONAF.

Prevención de consumo de alcohol y drogas: Por cuarto año consecutivo se implementó el programa CONACE Previene en tu comuna, es un programa creado



por el Consejo Nacional para el Control de Estupefacientes (CONACE), con administración municipal, cuya finalidad es trabajar conjuntamente con la comunidad la prevención del consumo de sustancias lícitas e ilícitas y el tráfico de drogas en el territorio local, se trabajó en siete ámbitos: ámbito comunitario ámbito familia, ámbito educación, ámbito jóvenes, ámbito laboral ámbito comunicaciones, ámbito tratamiento.

SECTOR SALUD



La Construcción del Centro de Salud Familiar es la inversión más importante en salud en los últimos 20 años y contará con 2300 metros cuadrados de construcción, con una inversión de dos mil 140 millones de pesos, beneficiando a 25 mil personas, el cual tras su equipamiento y permisos podría estar atendiendo pacientes en septiembre del presente año.

Durante el año recién pasado se realizó la contratación de un Director destinado a implementar, desarrollar y coordinar acciones para instaurar el modelo de salud familiar para la comuna de Calbuco.

Con la finalidad de conocer en qué consiste el proceso de instalación de un Cefsam y su modalidad de atención y gestión de recursos humanos se visitaron los establecimientos de Río Negro Hornopirén, Cefsam Antonio Varas y el de Quellón.

Con el objetivo de determinar que número de usuarios tendrá el Cefsam se realizó un censo de salud, contando para ello con el apoyo de Daem, funcionarios municipales y alumnos de educación media.

Finalmente esta actividad que involucro una extensa planificación de 3 meses.

La puesta en marcha del nuevo establecimiento de salud, Cefsam, ha obligado el llevar a cabo diversas reuniones de coordinación con la finalidad de definir algunos de los siguientes aspectos: Establecimiento y formalización de equipo de puesta en marcha local. Determinación de cartera de servicios Cefsam Calbuco.

Por otro lado el Departamento de Salud continuó implementando una serie de planes y programas dentro de la comuna. Se cuenta a la fecha con 19 postas y 3 estaciones de salud rural, en la cuales se realizan rondas de salud regulares establecidas por calendario. El 2010 se incluyó un mayor número de profesionales al equipo de ronda, permitiendo efectuar en las postas más grandes un mayor número de salidas de ronda. También se reforzaron las rondas extras los días sábados.

Los principales programas de salud que se desarrollan son:

1. Programa de salud del niño.
2. Programa de salud del Adolescente.

3. Programa de la Mujer.
4. Programa del Adulto Mayor.
5. Programa de salud Odontológico.
6. Programa de alimentación complementaria, PNAC y PACAM.
7. Programa de Postrados y cuidados paliativos.
8. Programa de salud Cardiovascular
9. Programa de inmunizaciones.
10. Programa Chile Crece Contigo
11. Programa de Depresión
12. Programa de Promoción de Salud

CONVENIOS Y PROGRAMAS CONEXOS

1. UAPO (Unidad Atención Primaria Oftalmológica)
2. Programa de Reforzamiento de la Atención odontológica
3. Programa de resolutiveidad, que contiene: MERH, Prótesis odontológicas, ecografías, Mamografías, Laboratorio básico consultas Oftalmológica y consultas Otorrino.
4. Convenio de integración con hosp. Calbuco
5. Programa Presbicia
6. Convenio de Mejoramiento en APS
7. Convenio de Radiografías
8. Estipendio Postrados
9. Sala IRA/ERA en Hospital de Calbuco

SECTOR EDUCACION



Uno de los aspectos más relevantes para esta administración municipal es la educación, durante la última década hemos visto como en la comuna se han construido nuevas y modernas escuelas, después de esto el desafío es mejorar la calidad de la enseñanza y en ese sentido van dirigidas nuestras acciones.

Los resultados del Simce tomados el año 2009, a los cuartos y octavos años básicos y segundo medio trajeron buenas noticias para los establecimiento municipalizados de Calbuco, la mayor parte de los establecimientos subieron sus puntajes respecto a los años anteriores, superando varios los puntajes promedios de escuelas de similares características y en los mejores casos a las escuelas particular subvencionadas de la comuna. En el contexto de la provincia, la comuna de Calbuco se ubicó en el segundo lugar en los puntajes promedio.

Destacó la escuela rural de Pargua, la cual obtuvo el primer lugar dentro de las escuelas municipalizadas a nivel regional en matemática en cuarto básico con 304 puntos, a su vez el mismo establecimiento resulto segundo en lenguaje a nivel de la provincia también en cuarto básico.

También aumentó de siete a dieciséis el número de escuelas que recibieron la excelencia académica respecto al año 2009, estas fueron: Esc. Libertador Bernardo O'higgins, Alfaro, Putenío, El Avellanal, Aguantao, La Poza Llaicha, Mi Patria, San Antonio, Isla Chidhuapi, Peñasmó, Huapi Abato, El Sembrador de Chope, Pargua, El Rosario, Estero Rulo, San Rafael.

Se rindió por primera vez la Prueba de Selección Universitaria en Calbuco, la cual dieron un total de 260 alumnos, número es muy superior al registrado el año anterior, en que la prueba debía rendirse en Puerto Montt.

Por intermedio de la SEP (Subvención Especial preferencial) se implementaron planes de mejoramiento de calidad en educación en los establecimientos educacionales y sus respectivas acciones. Esto permitió la contratación de docentes (incluye extensiones horarias), asistentes de la educación y otros profesionales (sicólogos, psicopedagogos, asistentes sociales) que aporten al desarrollo de las acciones del plan de mejoramiento, contratándose un total de 123 personas.

En cuanto a infraestructura se realizó la construcción multicancha Escuela. Rural Aguantao, la construcción de la multicancha cubierta en la Escuela. Rural El Sembrador de Chope y la construcción de la multicancha cubierta en la Escuela Rural Pargua, obras que mejoran la calidad de la educación de los alumnos de esas escuelas

AREA CULTURA

La oficina de Cultura tiene por objetivo fomentar el desarrollo de la cultura mediante la promoción de actividades que permitan la manifestación de las diversas expresiones culturales de la comuna. En ese sentido en forma constante se promueven las tradiciones de nuestra tierra, de esta manera se organizó el 2010 el 9° Curanto Gigante, evento que año atrae a más turistas consolidando a Calbuco dentro del calendario turístico del verano en el sur de Chile y atrayendo medios de comunicación de todo el país. De la misma manera se mantiene y se fomenta "La fiesta de la luminarias", evento que se ha ido potenciando para darle un carácter turístico.



También se realizó el Primer Campamento de Orquestas Infantil y Juvenil, denominado "Calbuco Primer Archipiélago del Sur del Mundo", un ciclo de "Cuenta Cuentos" itinerante por 28 escuelas rurales, se desarrolló el Teatro de Invierno "Aguas Azules", la presentación del Concierto Misa Luminarias del compositor Marcelo Hermsilla,

la Semana "Cultura en Primavera 2010" y el concierto Bicentenario de Inti Illimani Histórico, entre otras actividades.

Además se realizaron diferentes talleres Área Talleres como las clases de Violín, Viola, Cello y Contrabajo de la Orquesta Municipal de Cuerdas de Calbuco. Los Talleres de Telar Huilliche (diseño y confección) en Calbuco y Parga. Además del taller de Ballet Municipal en Calbuco y Parga. También el municipio de adjudicó proyectos como Cultura en Primavera 2010, 2° Campamento de Orquesta "Calbuco Primer Archipiélago del Sur De Mundo" Actividades Bicentenario 2010 \$ 12.500.000 todos del 2% FNDR 2010, además de proyectos Acceso del Consejo Nacional de la Cultura de la Región de Los Lagos.

DESARROLLO AGRICOLA

La comuna de Calbuco cuenta con una importante población rural, por ello se desarrollan esfuerzos por fortalecer la atención de ese sector.

El PRODESAL atiende a 344 familias distribuidas en 22 grupos ubicados en el sector continental, isla Puluqui e isla Chidhuapi. Se integraron dos grupos nuevos, uno del sector rural de El Rosario y el otro de Parga Alto. Dentro de las actividades más importantes desarrolladas tenemos:

Proyectos productivos: se financiaron 29 proyectos que favorecieron a 78 familias, esto permitió la construcción de invernaderos, galpones para ovinos, bodegas para papas, adquisición de borregas, entre otros.

Apoyo productivo: Se ha apoyado en forma permanente la asesoría técnica hacia los usuarios por medio de visitas individuales, reuniones técnicas grupales del equipo técnico y giras



especializadas

Manejo Ovino y bovino: Por medio de visitas a los predios de los agricultores se han realizado diferentes tratamientos para desparasitar a ovinos y bovinos, junto con ello se han aretado a los ovinos para llevar registros productivos.

Mejoramiento de praderas: se postuló a un programa de empastadas del INDAP a los agricultores, el cual permitió financiar la compra de semillas

forrajeras y fertilizante para establecer empastadas. Fue así que se vieron beneficiados 61 agricultores del PRODESAL.

Por otro lado durante el año 2010 la Oficina de Desarrollo Rural a procurado mantener y sustentar el trabajo que se ha venido desarrollando en temporadas anteriores, realizando seguimiento y apoyo técnico a diferentes organizaciones. Junto a esto, ha iniciado un trabajo con cinco nuevas organizaciones.

Hoy esta oficina trabaja con 13 organizaciones campesinas, alcanzando un promedio de 235 familias, todas distribuidas en el sector Insular. Se les entrega insumos consistentes en semilla de hortalizas, fertilizantes, polietileno para la construcción de invernaderos y antiparásitos para el control sanitario en ovino y bovinos, además de la capacitación técnica pertinente.

PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS

En 2010 se desarrolló por primera vez el programa de presupuestos participativos en el cual el Municipio destinó 27 millones de pesos para dos territorios urbanos de Calbuco el cual benefició a 20 proyectos presentados por organizaciones sociales. La diferencia, fue que los propios vecinos mayores de 14 años fueron quienes a través del voto eligieron cuáles serían las iniciativas que se realizarían en estos sectores.

Texas y 15 de septiembre fueron los territorios que después de un par de meses de difusión, preparación y presentación de proyectos, recibieron el sufragio de 1.157 personas, es decir casi el 10% de la población urbana de Calbuco.

Las organizaciones sociales presentaron proyectos en áreas de deportes, cultura, medio ambiente e infraestructura.

Los proyectos han comenzado a ejecutarse y es por eso que en la población Pablo Neruda se implementa el primer sistema de alarmas comunitarias de Calbuco, además en la misma población equipó un gimnasio con máquinas para que los vecinos del sector puedan hacer deportes. En la población Texas se remodeló la multicancha y se mejoró el parque urbano del sector, mientras que en Villa Los Ángeles podrán construir su sede social. En deportes varios clubes adquirieron equipamiento, además de mejorar sus sedes sociales con implementos y organizar campeonatos. En cultura una



agrupación de pasacalles implementó su conjunto e incorporar nuevos músicos y los sectores de Víctor Jara y Pablo Neruda esterilizaron y desparasitaron a sus mascotas, entre otras iniciativas.

DESARROLLO VIAL

Por su característica de comuna rural, contamos con una extensa red de caminos rurales, los cuales se encuentran en permanente mantención. La oficina de Red Vial cuenta con dos retroexcavadoras, una excavadora, una motoniveladora y tres camiones tolva, una camioneta, cada una con sus respectivos operadores y conductores

Algunas de las actividades más relevantes del año 2010 fueron la apertura en sectores como Rulo, San Agustín, Quila Alta, Huayún Bajo, Chauquear San Ramón primera etapa, Chauquear Bajo primera etapa, Isla Huar, Chauquear y Choncoihue.

Se realizó la apertura y habilitación total del camino Chope - Manao -Llaicha, también se hicieron trabajos de recargue, limpieza de cunetas y desmalezamiento de caminos en conjunto con juntas de vecinos de Isla Huar, Chéchil y Chope.



PROGRAMAS EXTERNOS

PROGRAMA PUENTE-CHILE SOLIDARIO

Tiene como objetivo apoyar a las familias en situación de pobreza y más vulnerables de nuestra comuna, apoyando a las familias en la formulación de sus proyectos de vida y lograr un conjunto de condiciones mínimas.

Cobertura ingresada año 2010: Durante el año 2010 se ingresaron 183 nuevas familias al Programa Puente de la Comuna de Calbuco, que equivale al 102,8 % de la cobertura asignada para dicho año.

Para contribuir al cumplimiento por parte de las familias de las condiciones mínimas que estable el Programa Puente y mejorar con ello su calidad de vida, existió para el año 2010, la siguiente inversión:

PAME: Programa de apoyo al Microemprendimiento: Se atienden 60 familias.

AUTOCONSUMO: Beneficiarios: 35 familias.

DESARROLLO SOCIAL: Apoyo a la Dinámica Familiar. Beneficiarios: 20

PROGRAMA HABITABILIDAD CHILE SOLIDARIO: Familias Activas Puente y egresadas Chile Solidario y Adultos Mayores Programa Vínculo, aún en ejecución.

PAME PESCA ARTESANAL: Familias beneficiarias pertenecientes a Chile Solidario que son pescadores artesanales con RPA Vigente, aún en ejecución.

PROGRAMA VINCULO

El objetivo de este programa es que los adultos mayores autovalentes que viven solos, que tengan 65 años de edad o



más, se encuentren en condiciones de extrema pobreza, vulnerabilidad y desvinculación social cuenten con sus subsidios garantizados y estén integrados a la red comunitaria de Protección Social.

Durante el año 2010, concluyen la etapa de Apoyo Psicosocial los 30 Adultos Mayores de la Cuarta versión del programa vínculo y se da inicio a la etapa de contacto y trabajo psicosocial con 20 nuevos Adultos Mayores que corresponden a la quinta versión.

Aporte Municipal: Recurso Humano, dos profesionales del Municipio vinculadas a la temática del Adulto Mayor, oficina de vínculo y movilización para traslado de monitoras a terreno, administración y ejecución del programa vínculo en la comuna.

Proyecto de equipamiento básico 2010: recursos Mideplan y ejecutó el Municipio de Calbuco a través de la Coordinación de Programas Sociales, que permitió entregar equipamiento básico a los adultos mayores del programa vínculo.

JARDIN INFANTILES Y SALA CUNAS

Es preocupación constante del

Municipio y su compromiso con la primera infancia, entregar educación inicial y de calidad de manera gratuita a niños y niñas pertenecientes al 40% más vulnerable de la Comuna en los c u a t r o establecimientos que administra:

Jardín y sala cuna estrellita: con una matrícula total de 52 niños y niñas, repartidos en sus dos niveles: Sala Cuna para 20 lactantes y un nivel heterogéneo para 32 niños y niñas.

Sala cuna islita: con una matrícula 40 lactantes: distribuidos en 20 lactantes en sala cuna menor y 20 lactantes en sala cuna mayor.

Jardín y sala cuna mi rinconcito: con una matrícula total de 52 niños y niñas, repartidos en sus dos niveles: Sala Cuna para 20 lactantes y un nivel heterogéneo para 32 niños y niñas.

Jardín y sala cuna mi pequeño mundo: con una matrícula total de 52 niños y niñas, repartidos en sus dos niveles: Sala Cuna para 20 lactantes y un nivel heterogéneo para 32 niños y niñas.

CENTRO RESIDENCIAL CALBUCO

Convenio SENAME- MUNICIPIO, cuyo objetivo es acoger a niños, niñas y adolescentes que se encuentran gravemente vulnerados en sus derechos y que requieren protección a través de una residencia de tipo transitoria. Durante el año 2010, se mantuvo la cantidad de plazas que asciende a 29 cupos, y que actualmente cubre a 25 niños y niñas, cuyas edades fluctúan entre los 5 y 22 años.